

人間学を学ぶ月刊誌
[chichi]

致知

西武信用金庫理事長
落合寛司 & **林野宏**
櫻井よしこ ジャーナリスト & 中西輝政 京都大学名誉教授
高田明 ジャパンネットたかた創業者 & 神田昌典 経営コンサルタント

昭和51年8月16日第三種郵便物認可
平成30年1月1日発行 毎月1回1日発行 還書箱511号
2018 February 2

大感謝祭
開催中!
チラシ在中

特集 活機応变



夜になると深い緑の森に篝火が灯され、風情ある静寂の時を過ごせる



健康的な肌に欠かせないカルシウムを皮膚から直接吸収できる名湯

めていきました。まず、今まで
あつたA2の予約台帳表を閲覧す
ることは許可するけど、書き込む
ことは一切禁止しました。でも、
習慣って恐ろしいもので、紙があ
ると書きたくなってしまうんです
ね。なので、書き込ませないため
に最初の頃は毎晩予約台帳を家に
持って帰ってました(笑)。

あとは、大きなホワイトボード
への書き込みも減らなかつたので
外してしまおうと思つたら埋め込
み式で取れなかつたので、ガムテ
ープを貼つて書けなくしました。

それで、ホワイトボードと同じく
らいの四十六インチほどある大き
なモニターを買って、そこに予約

情報を日々映し出す
わせないようにして、

情報を日々映し出すので文句を言わせないようにしていました(笑)。

女将の仕事は 何でも屋

——仕組みづくり以外にも、女将として心掛けたことはありますか。

宮崎 私が女将を継いだ時、義母は入院していたため、誰にも教えを乞うことができませんでした。

なので、いまだに女将の仕事って何だか分かりません。雑用もこなす「何でも屋」だと思っています。

素人で女将になつたので入社当初はできることができが何もなく、マニアアルもなかつたので、ずっと他の人の仕事を見ていました。あつ

情報を日々映し出すので文句を言わせないようにしていました(笑)。

——当時の社内はどのような状況でしたか？

宮崎 社員は陣屋の危機的な経営状況を全く気にしておらず、「九年も続く老舗だから何とかなるだろう」「オーナー一家が頑張るんですよ」という意識しかないです。

うちは客室が二十部屋しかありませんが、当時従業員は百二十人ともいて、旅館の入り口で太鼓を叩いて出迎える人、食事を客室の手前まで運ぶ人など、皆単体のタスクしかやらないんです。部門を超えた全体の助け合いも全くなくしてフロントがものすごく忙しくて、手が空いている社員は見て見ぬ振舞いでバックヤードで休憩している

外堀を埋めて 改革を断行する

——もちろんそこを愛している社員もいるので、ただ感情論だけで止めるではなくて、過去二年分の予約台帳を持って帰り、主人と協力して全部エクセルに入力し稼働率を算出して、「これだけ採算が取れてないので止めざるを得ません」と数字で説得しました。

——改革への覚悟が感じられる決断です。

宮崎　あとはITの導入です。私が女将になった二〇〇九年は既にスマホが普及し始め、徐々にIT

また、転記があればあるほどミスが増えますし、一日分を書くだけでも一時間半くらいかかる膨大な作業量。そんな時間があれば接客してほしいので、ITの導入を検討し始めました。

でも大手が提供しているホテルシステムは高くて買う余裕がなく、カスタマイズするにも時間もお金も掛かる上に、百分百現場の要望が通るとも限りません。私たちの欲しいサービスが世の中に存在しないのなら、自分たちでつくってしまおうと、主人が中心になつて進めることになりました。

——技術面はどう解決しましたか

、
る暇もなくて、その場その場で即決していかないと潰れてしまうような状況だったんです。
そうした切迫感もあり、彼に夜勤をしながら開発してもらい、その年の三月の予約から管理システムを導入することができました。
——社員から反発などはありましたか？
宮崎 反発しても、「もう決めたことで、これを使わないと会社は存続できないので使ってください。使いにくいのであれば必ず改善するので教えてください」と言つて断行しました。
そして陣屋コネクトを使わない
と仕事ができないよう外注を理

それが日常茶飯事でした。——どうしたことから改革に着手されましたか。

宮崎 改革といつても、その頃私たち夫婦は三十一歳でほぼ最年少何かお願いしても返事が返ってくるだけで実際に動いてくれることはありませんでした。だったら物理的に動かすしかないんです。

当時、最も効率が悪かったのが敷地内に二か所あつたレストランで、厨房が離れているので互いに手云々、こ行く、こそこそと云々

化が進んでいた時期でしたが、陣屋は驚くほどアナログ社会。毎日 A2の大きさの予約台帳をA4の紙に書き写して社員に配り、厨房にある大きなホワイトボードに当日のお客様の名前やアレルギー情報などを書き込んでいました。

でもこれって、翌日も全く同じ作業をするのものすごい非効率ですし、情報が蓄積されることもないため、お客様が再度来館してくださつても、もう一度アレルギー情報を聞く、よけいなうつ病になら

ようど元SE（システム・エンジニア）がフロント係を志望して応募してきたんです。面接で主人と意気投合し、検討していた新しいシステムの具体的な製作方法などをその場で話し合ったそうです。しかも翌日から働けるというので即決で採用が決まりました。面接したのが年末で、正月休み明けからつくり始めていましたね。

なので、私がその仕事を教えてもらい、それをマニュアル化して他の部署の社員に配りました。そうして他の人にもやつてもらつたところ、意外と皆できました。そ——やれないのでなく、やらなかつただけだったのですね。

皮膚から直接吸収され、この仕事は私の仕事、このお客様は私のお客様というように、聞い込むことによって自分の附加価値を保ち、会社の財産として共

——業績の急成長に、心が追いついていかなかつた。

宮崎 きっと、同じスピードで働いてきた社員たちも同じで、疲れているのが目に見えていました。給料を上げてあげたくてもまだ金銭的な余裕はなかつたので、だつたらまずは休みかなと思い、有休を使うよう促しました。

しかし、どうしても不公平感が出てしまうんです。休みをすぐに取れる人もいれば、予約が増えたので気になつて日出してくれる人、

ビールのグラスはこれで、これはここにしまうのね、といった具合に、本当に些細なことからすべて盗んで覚えました。

——ああ、教わるのではなく、盗んで覚えた。

宮崎　あとは、分からぬのをいふことに、疑問に思ったことは聞いて回りました。例えば、フロントからお客様をお部屋にお連れするメンバーが三人に固定されていたため、お待たせしてしまいクレームになることがありました。フロント以外のメンバーは手が空いているのに何で手伝わないのか聞いたところ、「やったことがないから、やれない」って言うんです。

有する意識がなかつたんです。
でもお客様からすれば“誰々の
仕事”というのは関係なく、トー
タルなサービスで評価しますので、
おかしいと感じたところを少しづ
つ変えていきました。そうした努
力の結果、二年後の二〇一一年に
は黒字に転じ、顧客満足度も手応
えを感じるまでになつたのです。
でも、人って休まないとやつぱ
り心身共に調子を崩してしまうん
ですね。私も三年間働き続ける中
で二回も点滴を受けましたし、ま
だ幼い子供たちにもなかなか会え
ずに、何のために働いているのか、分か
らなくなつた時期があります。

後輩を休ませるために休みを代わってくれる人もいて、数値的にも明らかに差が出ていました。

だったらもう会社自体に定休日をつくつてしまえば、みんな一齊にお休みにできるよねって思ったんです。私も主人も以前はサラリーマンとして働いていたので、土日は家族と過ごすのが当たり前なので、二〇一四年一月から週休二日制を導入しました。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がり、離職率を下げることができました。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がります。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がります。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がります。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がります。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がります。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がります。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がります。

銀行や周囲の人たちからは、「せっかく黒字化できたのに、営業日を減らすのか」と猛反対されました。が、冒頭で紹介したように、実際に定休日を設けても利益は上がります。

「諦めない、ぶれない、逃げない。
それが成功できた理由です」



ど、副次的な利点もありました。

成功の鍵は ぶれずに逃げないこと

—再建の中でも、特に大変だったことはありますか。

宮崎 陣屋コネクトを導入した最初の二年間は忍耐の期間でした。

結局、蓄積したデータが実際に活用できるまでには時間がかかるんです。私は年に一度お越しいただけただけでも大リビートーだと思ってるんだけれど、いつまた来てくださるか分からないので、いま顧客情報を詳細に入力している手間に本当に意味があるのか、社員たちは懷疑的でした。その答えをなかなか提示してあげられなかつた二年間は辛かったです。

二〇一一年の終わり頃から徐々にシステムの利用の場が増え始め、その時期に黒字化もできて、以降、歯車が噛み合って物事が好転していくようになりました。

—心の支えにされてきたことはありますか？

宮崎 心の支えというよりは、止まつたら死んでしまうという、マグロの精神だったと思います(笑)。あとは諦めないこと。陣屋コネク

トの導入の時など、私は従業員から上のたんこぶだと見られていました。変化って常に起こっています。その時その瞬間でどうジャッジするかの積み重ねが人生だと思います。

実は、初年度に閉鎖したレストランは婚礼場として新装し、今まで当社の売り上げの三本柱の一つになっていますし、休憩時間外に休憩する社員が減らなかつたのでは、パックヤードの壁をすべて取り除いたことで、部門間の壁を解消できたこともあります。

でも、正直なところ、主人とは一緒に働くといいことも悪いこと全部見えててしまうので、家に帰ると常にファイティングポーズでした(笑)。

—お互い本気だからこそ、本気で指摘し合われるのですね。

宮崎 仕事と家庭の両立つて本当に大変で、秘訣があつたら私も教えてほしいです。二歳の息子と、生後二ヶ月の娘は一日三交代制でいろんな方に支えていただいたらこそ、私は女将の仕事に専念することができました。

宮崎 あとは、すべて準備が揃うのを待つのではなく、スマールスタートで勝算六割で動き始めることも大事だと感じています。

例え、一人一台タブレットの導入を決定した時も、最初は二、三台だけ購入し、大きさや使いやすさなど社員の意見を聞いて一番よいものを徐々に買い足しました。

いきなり全部揃えるのはハードルが高く、失敗した時に戻れなくなるので、小さく初めてそこから加速していく。それが変化に対応し成長していく陣屋流の秘訣だと思います。